

UNITED NATIONS
United Nations Regional
Office for Central Africa



NATIONS UNIES
Bureau régional des Nations
Unies pour l'Afrique centrale

**DIALOGUE STRATEGIQUE DE L'ONU SUR LE
CLIMAT, LA PAIX ET LA SECURITE
STOCKHOLM, SUEDE**

ALLOCUTION DE M. ABDOU ABARRY

*Représentant spécial du Secrétaire général des Nations Unies et Chef du
Bureau régional des Nations Unies pour l'Afrique centrale (UNOCA)*

Samedi, 4 mai 2024

Excellences ; Chers partenaires au Développement ;

Distingués participants ; Mesdames et Messieurs ;

C'est pour moi un honneur de prendre part à ce premier Dialogue Stratégique des Nations Unies sur le Climat, la Paix et la Sécurité (CPS).

Je remercie l'Académie Folk Bernadotte (FBA), l'Institut international de recherche sur la paix de Stockholm (SIPRI) et le Mécanisme en Sécurité climatique d'avoir organisé ce dialogue qui nous fournit une plateforme exceptionnelle pour approfondir notre dialogue et tirer parti de la synergie entre le Conseil de sécurité, la Commission de consolidation de la paix, le Nouvel Agenda pour la Paix, le Groupe Informel d'Experts des Membres du Conseil de Sécurité sur le CPS, le Groupe d'Amis sur le Climat et la Sécurité, et le Sommet de l'Avenir, afin d'aborder le CPS de manière holistique, intégrée et orientée vers l'action.

Intégration par le Conseil de Sécurité du CPS dans le langage des mandats

Dès avril 2007, sous la présidence du Royaume-Uni, la nécessité de débattre les implications du changement climatique sur la sécurité avait été reconnue, bien que certains membres du Conseil et États membres émettaient des réserves.

Un moment décisif s'est produit en décembre 2021, lorsque, à l'initiative du Niger et de l'Irlande, il a été proposé une résolution visant à intégrer de manière systématique les risques sécuritaires liés au climat dans les délibérations du Conseil de Sécurité. La résolution proposée cherchait à créer une base solide pour une action future en établissant un cadre renforcé pour aborder ces enjeux cruciaux.

Cette tentative, bien que non couronnée de succès, a mis en lumière l'urgence de répondre aux défis sécuritaires posés par le changement climatique et l'importance de trouver des cadres adéquats pour y faire face.

L'intégration du CPS dans les mandats clarifie les priorités des missions et les aligne sur les défis climatiques spécifiques qui influencent la paix et la sécurité. Cela permet une réponse plus ciblée et adaptée aux conditions locales. Avec le CPS comme partie intégrante des mandats, les missions peuvent justifier l'allocation de ressources supplémentaires pour lutter contre les risques liés au climat qui affectent la sécurité. Les missions sont également encouragées à renforcer leurs

capacités analytiques et opérationnelles pour mieux comprendre et répondre aux interactions entre climat et conflits.

Un Nouvel Agenda pour la Paix : Un Cadre Solide pour le CPS

Un Nouvel Agenda pour la Paix, publié en juillet 2023, fournit un cadre solide pour renforcer les réponses des missions, comme l'UNOCA, aux défis interconnectés du climat, de la paix et de la sécurité en mettant l'accent sur l'intégration des risques climatiques dans les analyses de sécurité. Cela permet aux missions de mieux préparer et adapter leurs stratégies pour prévenir les conflits et promouvoir la stabilité dans les régions vulnérables.

Cet agenda permet également au Groupe d'experts sur l'évolution du climat pour l'Afrique centrale et à la Communauté économique des États de l'Afrique centrale de créer un centre régional commun sur le climat, la paix et la sécurité. C'est dans ce contexte que s'inscrit le projet de mise en place du Consortium régional sur le climat, la biodiversité, la sécurité, la transhumance, la finance climatique et le développement en Afrique centrale, visant à partager des expériences nationales et régionales et à fournir des conseils techniques aux États membres.

Commission de consolidation de la paix : pour une intégration systématique

La Commission de consolidation de la paix, établie en 2005, pourrait être utilisée comme une plateforme pour intégrer systématiquement les analyses des risques climatiques dans les stratégies de consolidation de la paix. Cela permettrait d'adapter les interventions à la réalité changeante du terrain et d'anticiper les conflits potentiels liés au climat, tels que les disputes pour l'accès aux ressources naturelles et les migrations forcées.

Il importe aussi de profiter de la Commission pour renforcer les capacités des communautés locales dans la gestion des ressources naturelles et la résilience climatique. En effet, en dotant les communautés des outils et des connaissances nécessaires pour gérer durablement leurs ressources, on réduit les risques de conflits et on améliore la stabilité régionale.

La Commission pourrait également être utilisée comme un moyen de promouvoir et de faciliter la coopération régionale en matière de climat, paix et sécurité. Cela pourrait inclure le partage de meilleures pratiques, la mise en place de mécanismes

de réponse conjointe et l'élaboration de politiques transfrontalières pour aborder les défis climatiques qui dépassent les frontières nationales.

Groupe Informel d'Experts : Une expertise technique et des conseils stratégiques

Le Groupe Informel d'Experts des Membres du Conseil de Sécurité sur le CPS offre une expertise technique et des recommandations stratégiques aux missions sur la gestion des risques climatiques dans les opérations de maintien de la paix. Ce groupe facilite l'intégration régulière des enjeux du CPS dans les analyses de contexte et les rapports, améliorant ainsi les stratégies des missions pour aborder de manière plus efficace les défis interdépendants.

Groupe d'Amis sur le CPS : Un Soutien politique et diplomatique

L'UNOCA utilise le Groupe d'Amis sur le Climat et la Sécurité pour renforcer sa collaboration avec les pays membres préoccupés par les implications du changement climatique. En participant activement dans le Groupe d'Amis, l'UNOCA augmente la visibilité des problématiques de climat, paix et sécurité affectant l'Afrique centrale sur la scène internationale. Cela comprend la sensibilisation aux enjeux spécifiques de la région et la mobilisation de ressources et d'appuis politiques nécessaires pour financer et soutenir ses activités.

Sommet de l'Avenir : une occasion sans précédent

Le Sommet de l'Avenir, qui se tiendra les 22 et 23 septembre 2024, offre une opportunité unique de renforcer la sécurité climatique comme un élément central de l'agenda des Nations Unies. Ce Sommet est une occasion pour définir des engagements concrets et quantifiables qui permettront d'intensifier les actions globales et régionales essentielles pour réduire les effets du changement climatique sur la sécurité mondiale.

Pour conclure, je vous appelle aujourd'hui à reconnaître la gravité de cette crise et à unir nos efforts pour un avenir plus sécurisé et durable. Ensemble, en exploitant notre force collective à travers les mécanismes existants et en innovant dans nos approches, nous pouvons non seulement répondre à cette crise, mais aussi ouvrir la voie à une paix durable influencée par la justice climatique et la coopération internationale.

Je vous remercie de votre aimable attention.